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Екатерина Кубаткина, питомник «Сканди Санрайз».
Мне 43 года, по образованию геофизик-сейсмо-
разведчик. Сейчас живу вместе с 10-летним сы-
ном Максимом и родителями в Калужской области. 
Родоначальницей моего питомника стала Int Ch. 
Floprym Bon Appetit (Швеция). Первый помет от нее  
родился 4 июля 1997 года, это и были первые гол-
дены с приставкой «Сканди Санрайз».  Это был по-
мет «А», такие как Сканди Санрайз Арктур, С.С. Аль-
циона, С.С. Анданте, С.С. Альборада. И сейчас 
основную часть маточного поголовья питомника 
составляют ее прямые потомки. Имя Floprym Bon 
Appetit можно найти в родословных многих знаме-
нитых российских золотистых ретриверов.

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности? 

– О собаке мечтала лет с 4-х. Первая, лайка-по-
лукровка, появилась, когда я была во втором классе: 
подобранный на улице щенок прожил в нашей семье 
10 лет. Потом был черный  «восточник», а счастливым 
обладателем своего первого голдена я стала в 1995 
году. Через два года родился помет «А», положив на-
чало питомнику «Сканди Санрайз».

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика? 

– Достоинства? Как писала Джоан Палмер, у золо-
тистого ретривера нет недостатков. Получается, что 
все остальное – достоинства. А если серьезно, то это 
уютная и комфортная собака, с которой хочется всег-
да находиться рядом. 

А как заводчик к достоинствам также могу отнести 
отсутствие агрессии  друг к другу у собак одного пола, 
живущих у меня в питомнике, что позволяет без про-
блем содержать их вместе.

• Ваши главные на сегодняшний день результаты? 

– Если считать результатами успешную шоу-карье-
ру собак моего разведения, то это несколько Интер-
чемпионов, гораздо больше Кандидатов в Интерчем-
пионы, более 30 Чемпионов России, стран ближнего 
и дальнего зарубежья, Национального Клуба Породы. 

Но самым главным своим успехом я считаю своих 
всех без исключения владельцев. Как тех, которые 
могут себе позволить сделать шоу-карьеру своим 
собакам, так и тех, которые просто любят своих пи-
томцев, обеспечивая им счастливую собачью жизнь. 
Без активного участия владельцев никто и никогда 
так и не узнает о наших достижениях; собственно, и 
достижений-то никаких не будет.

Со многими покупателями щенков мы впослед-
ствии становимся хорошими друзьями.

• При разведении на что вы обращаете внимание? 

– Породность и гармония. Здоровье. Характер. Со-
бака должна мне просто нравиться в общем и целом.

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения? 

– Было бы слишком самонадеянно отнести собак 
своего разведения к какому-то конкретному типу… 
Скорее можно говорить о том типе, к которому хочет-
ся стремиться. А тогда наглядный тому пример – ответ 
на следующий вопрос.

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Для меня это Lovehane Darter.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы? 

– На гармонию и сбалансированность, а также на 
характер. 

• Что для вас предпочтительнее в подборе 
пары? Как происходит окончательный выбор 
из нескольких кобелей? 

– Однотипность производителей, а также отсут-
ствие у них одинаковых недостатков. А на кобеля я 
должна «запасть» и просто видеть его рядом с данной 
производительницей. Разумеется, имеется в виду, что 
пара уже подобрана по совместимости родословных. 

• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак? 

– Не так часто, как хотелось бы. Просто нет воз-
можности. И это не только финансовые проблемы и 
проблемы размещения. 

При увеличении числа собак просто физически ста-
новится труднее обеспечить всех необходимым ухо-
дом. Ведь помимо еды и прогулок каждую собаку нужно 
просто приласкать, с ней поиграть, привести в порядок 
шерсть и когти, отследить своевременную вакцинацию и 
т.д. А кроме оставляемых молодых собак каждый завод-
чик «со стажем» имеет на своем балансе еще и пожилых, 
которые доживают свой век на любимом диване и требу-
ют порой еще больше внимания, чем молодые…

• Сколько собак у вас в питомнике? 

– Если говорить о собаках, живущих вместе со мной, 
то их восемь: семь голденов и восточноевропейская 
овчарка. Кроме них есть несколько голденов питомни-
ка, живущих у моих друзей, а на меня возложена ответ-
ственность за их племенную деятельность.

• Собаки живут с вами или находятся в вольерах? 

– Поскольку последние два года мы живем в своем 
доме, собаки большую часть времени находятся на улице 
на огороженной территории. Однако ночуют все в доме 
вместе со мной. Я думаю, что для развития их интеллек-
та с собаками необходимо общаться, поэтому вечера мы 
проводим вместе. Кроме этого каждый день все собаки 
вместе со мной ходят на длительную прогулку в лес.

КРУГЛЫЙ  СТОЛ  РОССИЙСКИХ  ЗАВОДЧИКОВ
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• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– Думаю, что собака может считаться выращенной, 
когда ей исполнился год. Но самым важным для раз-
вития опорно-двигательного аппарата мне кажется 
период до 4-х месяцев. Если щенок будет иметь воз-
можность двигаться в свободном состоянии ровно 
столько, сколько он хочет сам, причем не по скольз-
кому квартирному полу, а по земле – в нем полностью 
раскроется заложенный потенциал. При этом не при-
дется всыпать ему горстями в еду дополнительные ви-
тамины. Земля и солнце – самое главное. 

Ну и, конечно, корма суперпремиум-класса плюс 
хондропротекторы с 4-месячного возраста при очень 
мощном костяке и слабоватых связках. Хотя, повто-
рюсь, при выращивании на земле риск слабых связок 
сводится к минимуму.

• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– Пока я в раздумьях по поводу договора. Навер-
ное, он нужен, но пока у меня лично до этого дело не 
дошло. Просто я считаю, что покупатель всегда прав. 
Даже если он НЕ прав. Всегда всех предупреждаю: что 
бы ни случилось, я сразу же заберу своего щенка об-
ратно при желании владельца  и не спрошу «почему». 
Только позвоните именно мне и озвучьте проблему, а 
уже моя задача ее решить. Предпочитаю потерять в 
деньгах, нежели в своей репутации. 

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков? 

– Всегда даю каждому владельцу подробную памят-
ку по «пользованию».  Как и чем кормить, когда и чем 
прививать, как и сколько гулять, чему учить и чем мыть. 

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам? 

– Мои владельцы могут мне звонить по всем волну-
ющим их вопросам круглосуточно. И по кормлению, и 
по поведению, и на какую выставку сходить …

И спасибо им, что звонят и спрашивают. Значит до-
веряют.

Кто живет недалеко от меня, имеет возможность 
брать со скидкой корма через питомник. Также я бес-
платно стригу и выставляю собак своего разведения.

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены? 

– • золотистый ретривер не нуждается в воспита-
нии и дрессировке – он и так умный…

• другая крайность: сразу бежать на дресспло-
щадку командам учить…

• собаке нужно разнообразное питание
• чем больше щенок двигается (или ест) – тем 

лучше; или наоборот – строгое соответствие 
количества корма рекомендациям, указанным 
на мешке производителем 

• дома должно быть тепло – вдруг простудится
• частое мытье с шампунем
• сука хотя бы один раз должна быть повязана 

«для здоровья».

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу? 

– Далеко не всегда при возможности первого выбора 
будущий владелец останавливает свой взгляд именно на 
том щенке, которого считаю лучшим я сама. Поэтому на 
цену щенка, скорее, может влиять не порядковый номер 
выбора, а тот потенциал, который я вижу в данном щенке. 
Выбрать его при этом могут и самым последним. Никаких 
преимуществ  перед остальными владельцы, первыми 
выбравшие щенка, не имеют. А вот владельцы, забираю-
щие лучшего, на мой взгляд, щенка, предупреждаются 
о большом желании заводчика видеть их в ринге. Одна-
ко я считаю для себя неправильным ставить участие в 
выставках обязательным условием.

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка? 

– При ровном помете однотипных щенков оконча-
тельный выбор может отодвинуться до 3-4-х месяцев. 
Но только из такого помета и стоит брать собаку для 
дальнейшей работы питомника. Если же помет  по-
лучился «разношерстный», то и «лидер» выделяется 
сразу. Однако для будущего разведения я бы щенка 
из этого помета не оставила.

• Как вы сами относитесь к первому выбору? 

– Я думаю, что уже ответила на этот вопрос. Лучше 
иметь последний выбор из выдающегося помета, чем 
первый из посредственного.

• Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении? 

– Отрицательно; исключение только для премоляра 
Р1. В моем питомнике нет неполнозубых собак.

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком? 

– Неоднозначно. Конечно, идеально, если собака 
сочетает в себе прекрасный экстерьер и замечатель-
ные рабочие качества. Однако не трудно представить, 
во что превратится шерсть шоу-собаки после много-
часового хождения по болотам. Кроме того, не каж-
дый владелец испытывает от этого удовольствие. 

Но у меня, например, есть кобель, которому, если 
не предоставить возможность охотиться, будет ис-
кать ее сам, собирая по всему лесу птенцов-слетков и 
ежей. Так что все строго индивидуально.

• И на прощание дайте напутствия всем любите-
лям собак этой породы.

– Просто любите своих собак, обеспечивая им достой-
ную и счастливую жизнь рядом с вами.  А разведением за-
нимайтесь, только если не можете не заниматься им.Ch. Skandi Sanraiz Pallada


